



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Alfort, 33

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, jueves 3 de Noviembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 686

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

"La experiencia ajena nos enseña que, cuando la debilidad lleva a la transigencia, pronto hay que soportar la vejación para caer, por fin, en el eurobio". (Dr. Negrín)

Consecuencias del acuerdo de Munich

El fascismo impone su hegemonía en la Europa Central

Si faltaba algo por ver en este desconcertante y angustioso panorama que ofrece Europa, llega la noticia de que Alemania e Italia arbitrarán en el conflicto húngaro checo, a petición — parece inaudito ¿verdad? — de Hungría y Checoslovaquia.

Las futuras líneas fronterizas entre el país magyar y la esquilmada República checa, son actualmente objeto de discusión en Viena entre von Ribbentrop y el yerno del Duce, en representación de los dictadores de Berlín y Roma.

La «democrática» Francia del Frente Popular, ha hecho algo más dañoso que abandonar a su pequeña aliada en los momentos decisivos, en los que se ventilaba su existencia e integridad territorial: la ha dejado al arbitrio de sus peores enemigos.

¿Quién habría podido imaginar dos meses atrás que las democracias iban a claudicar de una manera tan vergonzante? Ni el más esceptico lo hubiera presumido. Los destinos de Checoslovaquia, en manos de Hitler y Mussolini, sin intervención alguna de Inglaterra y Francia, es algo que nadie podría comprender, si no hubiese asistido con rabia y estupefacción a los últimos acontecimientos que se han desarrollado en la Europa central.

El descubrimiento de la República checa, la dimisión de Benes, la disolución del partido socialista nacional y la formación de un Gabinete fascista (son esos los triunfos de Mr. Daladier que han alaudido los congresistas del partido radical socialista francés, reunidos en Marsell. ¿Es ese el precio de la paz que podrá exhibir Mr. Chamberlain en el Parlamento? Hechos tales, solo pueden tener lugar en momentos como los presentes en que Europa sufre una crisis moral tan intensa como peligrosa. No es únicamente la desaparición del país checo como nación, hoy dividida en tres o cuatro Estados, como apetecía el fascismo, sino el alianamiento de la hegemonía totalitaria en la Europa central, lo que debiera preocupar a los países democratas. Los límites de éstos, van siendo cada día más estrechos en el Viejo Continente y Francia e Inglaterra van camino de tener que contar con sus únicas fuerzas, para el caso probable de una conflagración. Ni Polonia, ni Checoslovaquia, ni Hungría, harán hoy causa común con quienes han demostrado una complacencia que raya en la cobardía, frente al fascismo. En cuanto a la Pequeña Entente, no puede fiarse tampoco de franceses e ingleses tras la amarga experiencia de Checoslovaquia. Turquía está siendo objeto de una intensísima propaganda del fascio que aspira a toda costa sustraer al pueblo otomano de la influencia francesa.

La posición de las democracias en la Europa Central, es cada día menos firme y a medida que se acentúa la hegemonía del totalitarismo, disminuyen las posibilidades de un conflicto armado que constituiría la ruina general y un retroceso de muchos lustros para la Humanidad.

Sin embargo, nadie se atrevería a afirmar que esta situación tenga que prolongarse lo suficiente para que el fascismo destruya por completo la civilización y arrebatase las libertades a otros pueblos.

Hay experiencias que por lo aleccionadoras, no es posible su repetición inmediata. Munich es una de ellas. Las masas trabajadoras de Inglaterra y Francia han visto claro en qué consistía la paz elaborada en la célebre Conferencia de los Cuatro. Las reacciones que en consecuencia se han producido, han minado grandemente la autoridad de los hombres que rigen los destinos de dichas naciones y no pasarán muchos meses sin que tengan que declararse vencidos por esa corriente de protesta y malestar que es la nota característica de la política francesa y británica.

Y al final, tendrá que irse al empleo de la energía y decisión precisas para hacer frente a las apetencias totalitarias y la actitud actual de los que se dicen representantes de la democracia, no habrá servido para otra cosa sino para apuntalar por una temporada más, los intereses del capitalismo, que es el morbo insaciable que mueve todos los hilos de la reacción y sus colaboradores egoístas y traidores.

Vida municipal

Con asistencia del Alcalde camarada Francisco Pons Carreras y de los Consejeros camaradas Santiago Caules, Villalorga, Guardia, Ibáñez, Gomila Rotger, Sintes, López y Elías celebró sesión ordinaria nuestro Consejo municipal el día 27 de Octubre próximo pasado, tomándose entre otros, los acuerdos siguientes:

Aprobar la transferencia de crédito presentada por la Intervención, por un total de 44.150'00 pesetas, para poder satisfacer diversas atenciones de carácter ordinario, cuyos créditos del presupuesto de gastos del actual ejercicio no son suficientes.

Quedar enterado de haberse iniciado por el señor Arisoy y el Aparejador de este Ayuntamiento, los trabajos preliminares para la confección de un proyecto de presupuesto de las obras que serán más convenientes realizar para la adaptación en Mantimiento del edificio del «Retiro», conforme interesó la Superioridad.

Por ser insuficiente la consignación fijada para limpieza y materiales de la Escuela Graduada de la Avenida del Dr. ... (día número 2, se acordó que las dos ancianas que se dedican a la limpieza de la Casa de Asistencia Social la realicen en dicha escuela mediante una pequeña gratificación.

Quedar enterado de haberse cerrado la matrícula de las escuelas municipales correspondiente al curso escolar 1938-1939, con un total de alumnos matriculados de 76.

Manifestaciones del Consejero señor Elías relativas a haberse presentado en esta ciudad repetidos casos de asnia, acordando ponerlo en conocimiento del señor Jefe Provincial de Sanidad para que adopte las medidas sanitarias que estime pertinentes.

NUEVA ENTIDAD

Hemos recibido, acompañado de atento saludo, un manifiesto editado por el Comité Provincial de la nueva entidad «Amigos de la Unión Soviética», en el cual explica el objeto y fines de la mentada organización.

El Comité de A. U. S. está formado por los siguientes camaradas: Presidente Juan López Morillo. Vicepresidente, Kropotkin Pons Sans.

Secretario, Cayetano Ricci Alcover. Vicesecretario, Antolúta Darpal Petrus.

Tesorero, José Catchot Cardona. Vocales, Francisco Pons Seguí y Miguel Coll Gornés, a los cuales saludamos y ofrecemos nuestra cooperación para todo cuanto pueda redundar en beneficio de la causa que defendemos.

Comité Provincial de Enlace de Baleares

Entre otros acuerdos tomados últimamente por el Comité de Enlace Provincial de Baleares, cabe destacar el haber adoptado el de publicar el del Comité Nacional sobre la libertad de sindicación que dice así:

«En virtud de las numerosas consultas, que por parte de muchos Comités de Enlace se nos dirigen para el derecho de la libertad de sindicación, se han aprobado las normas que a continuación se detallan:

1.ª Se ratifica la declaración formulada en el pacto de junio del 37, sobre la libertad de sindicación, lo que equivale a que los obreros puedan pertenecer a la organización que más afín les sea.

2.ª Al darse de baja de una organización para darse de alta en la otra, es indispensable cumplimentar previamente con aquella, todos los deberes que tiene el sindicato con la organización.

3.ª El Sindicato, al dar de alta a los obreros procedentes de la otra Sindical, en el caso de que éstos no presenten la baja, viene obligado a comunicar al Sindicato afectado, que les ha dado de alta en aquella fecha.

5.ª El incumplimiento del apartado tercero será examinado y sancionado por los organismos de Enlace competentes, a los cuales deben ajustarse, exactamente, en todos los casos los Comités de Enlace C. N. 1. y U. G. T.»

Lo que ponemos en conocimiento de todos los Sindicatos de la isla para el cumplimiento de lo preceptuado.

Mahón 29 de Octubre de 1938 — El Presidente, Benito Santiago. — El Secretario, Fernando Ferrer.

Teatro Principal

Mañana viernes, día 4, a las seis de la tarde, GRAN ACTO en conmemoración del aniversario de la muerte del fundador de la Juventud Socialista, TOMAS MEABE

Dirigirá la palabra un representante de la J. S. U. y se pondrá en escena por el cuadro lírico del Orfeón Mahonés, la oplaúdida comedia lírica

LA CANCIÓN DEL MAR

La J. S. U. espera del pueblo de Mahón que responderá acudiendo al acto para honrar la memoria de nuestro Maestro.

LLAR CATALANA

Es prega als socis que tenen fills compressos entre l'edut de dotze anys es serveixin passar per aquest Secretaria durant els dies laborables de sis a set de la tarda fins el 15 del corrent per un assumpte que els interessa.

13 EL CONSELL DIRECTIU



PARTIDO SOCIALISTA

AGrupación de MAHÓN

COMISION DE CULTURA

Esta Comisión participa a sus afiliados y simpatizantes que cumpliendo la misión para la cual fue creada, fomentar la cultura, ha organizado, con la colaboración de valiosos camaradas, un ciclo de conferencias que próximamente se celebrarán en el local de la Casa del Pueblo.

Espera, por consiguiente, que tal iniciativa será acogida con entusiasmo por todos, y recuerda a los socialistas en particular, el deber que tienen de prestar su apoyo moral asistiendo a tales actos.

SALON VICTORIA

Sesiones de Homenaje a la Centrale Sanitaire Internationale de París por sus constantes donativos al S. R. I. con destino a las necesidades generales de Menorca, y en particular, para el Hospital de Sangre «Saniterna».

JUEVES 3, 6 tarde y 9'30 noche PRIMERA PARTE

Interesante ESTRENO de la gran película francesa titulada

El encanto de una noche por KATE DE NAGY y LUCIEN BAROUX, el gran cómico.

SEGUNDA PARTE

Sensacional película (reportaje) de la ayuda extranjera a España, editada por la Centrale Sanitaire Internationale de París y remitida al S. R. I., titulada

«Cœur d' Espagne» (Corazón de España)

Con emocionantes bombardos de Madrid y diversos combates, con demostraciones de funcionamiento de los Hospitales equipados por la C. S. I. de París.

NOTA.— Toda la recaudación que se consiga en tan notables sesiones de Homenaje a la C. S. I. se destinará a los fondos para el Hospital de Sangre Subterráneo de Menorca.

Casino del Consey

JUEVES 3 de Noviembre, a las 9 en punto de la noche, para los socios y sus familiares

GRAN CONCIERTO

Pro Defensa Pasiva

PARTE VOCAL

A. Latorre (Tenor)
B. Moll (Barítono)
S. Valconeras (Barítono)
PARTE INSTRUMENTAL
C. Beltrán (Piano)
Ibáñez (Violín)
Ramírez (Cello)
NOTA: Se sorteará un precioso objeto para recaudar fondos.

La Cámara británica aprueba la entrada en vigor del pacto anglo-italiano

Antes de que se consumara tan vergonzoso acuerdo, pronunciaron enérgicos discursos un jefe de la oposición liberal y el ex-ministro Sr. Eden. Mr. Chamberlain tuvo que escuchar en plena Cámara esta frase «La única explicación de la política británica con respecto a España, es la de que una parte del Gobierno desea el triunfo de los rebeldes»

Nuestra "Gloriosa" volvió a entablar victorioso combate con los aparatos de la invasión En tierras catalanas cayó un Saboya, cuyos tripulantes, todos italianos, fueron capturados

Nuevos y duros combates en el meandro del Ebro

Barcelona 1.—Después de dos semanas de relativa calma, nuevos combates de una violencia des acostumbrada, se han librado en el sector de Gandesa.

Después de una gran preparación de artillería y sostenido por la aviación italo-alemana, el enemigo ha atacado en una longitud de ocho kilómetros en la Sierra de Pandols, ante Gandesa, en la Sierra de Caballs. En el ala sur y al centro del frente de ataque, el adversario ha sido rechazado fácilmente. En el ala norte, es decir, al este de Corbera, ha logrado a costa de duras pérdidas, ocupar algún terreno que en parte ha sido ya recuperado.

Todas las tentativas del enemigo para avanzar en la Sierra de Cavalls, hacia el Norte, en dirección de la carretera principal de Corbera-Mora de Ebro, han sido rechazadas.

En este sector, el más avanzado del Meandro del Ebro, la batalla se ha librado a una distancia de unos 13 kilómetros al oeste de Mora de Ebro y del gran puente sobre el río por el que se efectúa, principalmente el tráfico hacia Falset-Tarragona. De la cabeza del puente propiamente dicho al frente de batalla hay alrededor de unos 18 kilómetros siguiendo la carretera principal que rodea al norte la Sierra de Cavalls.—(A. E.)

La Cámara de los Comunes de Londres, aprueba la entrada en vigor del acuerdo anglo-italiano

Londres 3.—Mr. Chamberlain ha pronunciado esta tarde en los Comunes un discurso en defensa de la moción gubernamental proponiendo la entrada en vigor del acuerdo anglo-italiano.

Ha afirmado que la cuestión española ha dejado de constituir una amenaza para la paz en Europa, ya que Mussolini no sólo ha retirado 10.000 voluntarios, sino que se ha comprometido a retirar los que resten cuando se ponga en vigor el acuerdo de No Intervención. En Munich—sigue diciendo el señor Chamberlain—Hitler y Mussolini declararon que no tenían ninguna ambición territorial respecto a España y ofrecieron seguridades de que todas sus tropas serían retiradas y no reemplazadas.

El diputado liberal Rovers le contesta diciendo: El primer ministro no ha explicado por qué no podía retirarse antes a todos los voluntarios italianos y alemanes antes de aprobar la entrada en vigor del pacto anglo-italiano. La única explicación de la política británica con referencia a España, es la de que una parte del Gobierno desea el triunfo de los rebeldes, a pesar de que ello constituiría una seria amenaza para los intereses de Francia e Inglaterra.

Mr. Chamberlain anuncia a continuación que al embajador británico en Roma le serán entregadas nuevas cartas credenciales, en las que se reconocerá la soberanía italiana sobre Etiopía, a cuya decisión—dice—Francia no ha hecho objeción alguna.

El vicepresidente de la oposición liberal pronuncia un discurso contra los proyectos del Gobierno y a continuación el ex ministro de Negocios Extranjeros Mr. Eden en medio de constantes aplausos

dice: Tengo la convicción de que si el Gobierno hubiese adoptado una postura enérgica a principios de este año en relación al problema español, Europa no habría sufrido la última crisis.

Las indicaciones que acaba de hacer el jefe del Gobierno no responden a las condiciones previamente establecidas para hacer entrar en vigor el acuerdo anglo italiano. Alude a la ofensiva rebelde del Norte de España y a la actividad de la aviación extranjera. Cada uno de aquellos aviones significaba una violación del acuerdo de No Intervención. Mussolini ha retirado 10.000 hombres de infantería, pero no a los técnicos y aviadores que son los que durante la campaña de invierno tendrán que jugar el principal papel.

En las condiciones que se presenta a la aprobación de la Cámara el acuerdo anglo italiano, no puedo dar mi voto al Gobierno.

Al final de la sesión se ha puesto a votación la moción gubernamental, aprobándose por mayoría de votos.—(S. R.)

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Ebro, las fuerzas al servicio de la invasión, han proseguido hoy su violenta contraofensiva, apoyadas por la acción constante de la aviación italo-germana y la artillería italiana, sobre nuestras posiciones de Sierra Pandols y Sierra Caballs, consiguiendo avanzar ligeramente su línea a costa de extraordinario número de bajas.

Nuestra aviación logró entablar combate con los aparatos de la invasión. Fueron derribados 1 Fiat y 1 Messerschmitt.

Otros varios aviones extranjeros seriamente tocados se internaron en su territorio antes de finalizar el combate.

Nosotros no sufrimos pérdida alguna.

En los demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

La aviación extranjera bombardeó repetidamente en la noche última y madrugada de hoy, la zona portuaria de Valencia, ocasionando muertos y heridos.

La agresión que a las 20 horas de ayer, realizaron los aparatos de la invasión en diversas localidades de la costa barcelonesa y que se consignaba en el parte, fué llevada a cabo por 5 trimotores Savoia 81, uno de los cuales alcanzado por el fuego de nuestras baterías, vióse obligado a separarse de la formación y a aterrizar en territorio catalán.

Los tripulantes del avión, todos italianos, fueron apresados. Sus nombres son los siguientes: Teniente, Martinari Agelo; brigada Luigi Troschi; cabos mecánicos, Polo Alo y Garza Zedo; soldados mecánicos, Salta y Pierfranzo y soldado radiotelegrafista, Brunallocho Luici.

El teniente italiano Martinari Agelo, declaró que les fué ordenado trasladarse a España a mediados de Septiembre pasado.

Numerosas Federaciones Socialistas belgas se pronuncian contra el envío de un agente a Burgos

Bruselas 1.—Con vistas al Congreso Nacional del Partido obrero belga, numerosas Federaciones Socialistas han consultado a sus afiliados sobre la oportunidad del envío de un agente belga a Burgos.

Los distritos de Versiers, Louvain, Namur, Huy Varenine, Malines, Thuin e Iprés, han protestado formalmente contra todo lo que pueda representar el reconocimiento de la «Camarilla Fasciosa de Burgos».—(A. E.)

El submarino "U-32" en Tánger
Tanger 1.—El submarino alemán «U 32» ha fondeado ayer en este puerto, saliendo hoy para el de Cádiz.—(A. E.)

Ante la próxima delimitación de la frontera húngaro-checa

Viena 2.—Von Ribbentrop llegará a última hora de la tarde. La delegación húngara es esperada por la noche. Jiano llegará probablemente mañana por la mañana. Los delegados checos y húngaros harán el viaje por carretera. Se cree que la reunión para proceder a la delimitación de la nueva frontera húngaro-checa, comenzará inmediatamente después de la llegada del Conde y tendrá lugar en el Belvedere.—(S. R.)

El "Firenze" se dirige a Sevilla con soldados italianos

Tánger 1.—El vapor italiano «Firenze», procedente de Génova, en ruta para Sevilla, fondeó ayer tarde en este puerto, de caal salió a las doce de la noche. A bordo del «Firenze» iban 465 pasajeros, entre ellos 350 militares.—(A. E.)

El general Franco amenaza a Inglaterra

Londres 1.—El general Franco profiere amenazas para obtener nuevas concesiones de Gran Bretaña, escribe el redactor diplomático del «Daily Herald», quien añade:

«El ha informado al Foreign Office que si se falla contra él en el asunto del buque «Arantzazu Mendí» que está pendiente de fallo en el Tribunal de Apelación, cerrará a título de represalias, todos los puertos españoles que están bajo su control, a los buques mercantes británicos.

El asunto del «Arantzazu Mendí» decidirá la suerte de otros 14 buques españoles, actualmente retenidos en Inglaterra a petición del Gobierno español. El general Franco pretende que los buques están en posesión de sus agentes y que la orden de retención no tiene valor, puesto que se trata de agentes «de un Estado extranjero soberano».

El general Franco no reclama únicamente esos 15 buques de un valor apreciable, sino también el reconocimiento del territorio que controla (?) como «Estado soberano». Si lograra esto, encontraría un apoyo considerable para la reivindicación que formula ya con insistencia con vistas al reconocimiento de los derechos de beligerancia.—(A. E.)

La personalidad y proyectos del nuevo ministro de Hacienda francés

Paris 2.—El nuevo ministro de Hacienda Mr. Reynaud firmó parte del segundo Gabinete Tardieu en 1930 y se le considera un técnico competente en materia financiera, siendo muy conocido en los círculos financieros de Londres y Nueva York

Esta tarde expresó en la reunión del Consejo de ministros que no debe abandonarse la política liberal en materia económica y dijo estar dispuesto a que se mantenga el acuerdo tripartito, siendo adversario de toda manipulación monetaria que dice no es necesaria para mantener el nivel de los precios.—(S. R.)

¿Qué nueva bravata lanzará el Duce?

Roma 2.—El día 4 y con motivo del aniversario del final de la Gran Guerra, Mussolini pronunciará ante 90.000 ex combatientes, un discurso en el que según los círculos autorizados, hará importantes declaraciones de carácter internacional.—(S. R.)

Antonio Pellicer Prieto

Falleció ayer tarde a las dos a la edad de 80 años

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa Juana Ponseti Ventayol; hijos Bartolomé, Rafael y Antonio; nietos (ausente y presentes); hijas políticas Benita Barber y Esperanza Vidal y de más familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y suplican se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las cuatro.

Casa mortuoria: Mariscal Foch 81.

El duelo se despide en el Cementerio. No se invita particularmente.

Mahón 3 de Noviembre de 1938.